



## Las y los conservadores solo retrasarán el curso de la historia

Desde ahora puedes suscribirte automáticamente

[Suscribirse a la Revista Primera Piedra](#)

### Editorial

- I. «Capelli brizzolati» o la mezcla de experiencias. Por Salvador Marconi y Rafael Urriola. .... 3
- II. Irací, no todo está perdido. Por Research Chile. .... 4
- III. Grave: Dan 61 días de cárcel a editor de diario digital por publicar reportaje sobre irregularidades en municipio de Quilleco. Por el Ciudadano. .... 6
- IV. Salud pública: Gobierno anuncia inyección de \$35 mil millones en reducir listas de espera. Por CNN Chile. .... 8
- V. Emmanuel Macron relanza su polémica reforma de las pensiones. Por FRANCE 24 Español. 9
- VI. Dialogo estratégico: Hacia la protección en salud para todos y todas en Chile. Crisis en las isapres. Por el Cabildo: Salud un Derecho. Colegio Médico Regional Santiago..... 10



## EDITORIAL - 1023

La situación no ha cambiado en el mundo con respecto a la lucha por los derechos sociales de las personas, y sobre todo, de pensionados. Francia, que producto de la pandemia había pospuesto la discusión sobre el aumento de la edad de jubilación de 62 a 64 años, se apronta a un nuevo estallido social (visto con el avance de las chaquetas amarillas) si Macron no escucha a los franceses.

Mucho más cerca, en Perú, la protesta social ha sido criminalizada y quienes salen a defender la democracia, son aplacados con extrema violencia por parte del estado. Jóvenes lectores de Marx, hoy son para el gobierno de Perú personas que hay que buscar y apresar.

Mientras tanto en Chile, el gobierno sigue impulsando cambios según una hoja de ruta que a veces parece debilitarse, pero, se vuelve a levantar y retomar impulso cuando las promesas de gobierno se van cumpliendo.

Lo que queda ahora, es que partidos políticos, movimientos sociales y agrupaciones de sensibilidad de izquierda, comiencen a comprender que la derrota ideológica no vendrá producto de la hegemonía de los medios de comunicación y económica, si no, de la falta de resultados concretos devenidos de una buena gestión, que logre combinar la experiencia técnica, con la fuerza de lo político.

**“Las y los conservadores solo retrasarán el curso de la historia”**



## **I. «Capelli brizzolati» o la mezcla de experiencias. Por Salvador Marconi y Rafael Urriola.**

El Registro Civil italiano aún utiliza en la cédula de identidad el término capelli brizzolati para identificar el color del cabello de las personas mayores que mezclan las emergentes canas blancas con resabios, aunque todavía notorios, de cabellos oscuros.

Esta mezcla de cualidades capilares hace pensar en el Chile de hoy. El proceso de toma de decisiones debe sustentarse tanto en la experiencia en terreno como en la capacidad técnica; en la experiencia política como en la relacionada con la gestión concreta de un aparato público siempre complejo y lleno de rutinas culturales difíciles de cambiar; en la experiencia en las organizaciones sociales como en las grandes universidades del mundo; y, sobre todo, en escuchar a la gente, atender sus más urgentes necesidades y resolver los problemas estructurales que afectan a la población y al país en general.

Atravesamos, en Chile, un interesante proceso político, con un Presidente de 36 años, acompañado de un gabinete ministerial cuyas principales características, con respecto a los anteriores gobiernos en el país, son la paridad de género y la relativamente baja edad promedio de ministras y ministros. Gabriel Boric es uno de los más jóvenes presidentes de América Latina y el Caribe.

Su programa de gobierno fue fraguado en el marco de una alianza política (Apruebo Dignidad) con una agenda de reformas estructurales tales como modernizar los sistemas de pensiones y de salud, reducir gradualmente las horas de trabajo de los trabajadores hasta llegar a estándares europeos, etc. Estas modificaciones legales debían ser financiadas con una profunda reforma tributaria que, entre otros aspectos, pretende ampliar la base de contribuyentes, redefiniendo las escalas impositivas y creando un royalty que gravaría a las empresas mineras. En la campaña electoral también se prometió un indulto que favorecería a las personas acusadas y encarceladas a partir del denominado “estallido social” de octubre 2019.

Varios son los avances que han podido cristalizarse aunque, como el propio Presidente Boric ha señalado, con un inicio de gestión caracterizado por “turbulencias” políticas, como fue el caso de la visita de la ex-ministra Izkia Siches a la Araucanía, el “papelón” del neo-embajador de Chile en España y, sobre todo, la concesión de indultos que incluyó un delincuente común que no merecía tal ventaja.



Más allá de estos “desaciertos” y otros errores no forzados cometidos por los personeros de gobierno, se hace imprescindible que el Presidente de la República y sus ministros puedan ser asesorados combinadamente por gente que tiene capelli brizzolati, pero sobre todo sentido común y experiencia en la gestión de lo público.

## II. Irací, no todo está perdido. Por Research Chile.

Hace un par de semanas, Research Chile realizó una encuesta en la comuna de Santiago de cara a la próxima elección municipal. Nuestra investigación arrojó, por ahora, 2 verdades incuestionables.

La primera, Irací Hassler pierde por al menos 20 puntos con todos los candidatos de derecha cuando la elección es sólo entre 2 personas. Si bien el hecho de que pierda con todos los candidatos es alarmante y noticioso en sí mismo, no es menos cierto que las elecciones municipales carecen del factor binario, siendo contados los casos en donde una elección municipal se da entre 2 opciones.

La segunda verdad que subyace a nuestra investigación es que, a un año de su instalación, Irací Hassler tiene al menos un 31% de las preferencias. Este resultado puede leerse de múltiples maneras. Por ejemplo, de forma negativa si pensamos que a poco más de 1 año de gestión, la alcaldesa ha perdido cerca de un 8% de adhesión (si lo comparamos con 2021). Pero también podría (y debe) analizarse desde la perspectiva que, con más candidatos (sin escenarios binarios), ella obtiene el primer lugar, por lo que hoy por hoy sigue siendo altamente competitiva.

Entonces, ¿cuál es el problema de Hassler?

Si las elecciones para la alcaldía de Santiago fueran el próximo domingo no se vería un desangre (como muchos creen) de la alcaldesa. Al contrario, sería una elección reñida que se resolvería, en última instancia, por la cantidad de contrincantes que estén en la papeleta. Pero ¿qué ocurre si la elección es en 1 o 2 años más?

En un año la alcaldesa ha perdido cerca de 8 puntos de adhesión, por lo que encontrar su explicación resulta clave en el caso que busque presentarse a la reelección.

A mi juicio, los factores que explican la caída (y que se entrelazan) en la adhesión son 2. El primero es el pasado “tuitero” de la alcaldesa. Su actividad en redes sociales, antes de asumir la alcaldía, la mostraba (quíralo o no) muy cercana a causas que hoy son menos toleradas por la ciudadanía.



La segunda explicación está en el hecho de que la alcaldesa olvida que la comuna de Santiago es la única con la condición de comuna capital, por lo que utilizar exclusivamente la estrategia de concejala siendo alcaldesa es un error.

Al ser Santiago una comuna capital, problemas que en otras comunas son tolerables en Santiago son inaceptables. Por más que se realice un correcto trabajo territorial en barrios como Sierra Bella, y que el orden público no sea su responsabilidad, el descontrol de los vendedores ambulantes en el Paseo Ahumada es lo que queda en la retina de la ciudadanía, y queda en la retina precisamente por ser una comuna capital.

No basta entonces con dar entrevistas en matinales explicando (o lamentando) hechos como la muerte del guía turístico a pasos de la municipalidad, o anunciar medidas ya dichas por otros municipios (como las clínicas comunales), sino que debe ser activa en materias de seguridad y liderar esa agenda.

Es ese su talón de Aquiles (y el de su partido y conglomerado político), pero también su gran oportunidad, pues si construye una agenda de seguridad seria y responsable, donde involucre a otros actores políticos, puede transformarse en un líder que traspase las fronteras de su sector. Esto sumado al trabajo territorial que está realizando haría que aumenten sus opciones de reelección. En caso contrario, el sillón de Santiago estaría siendo entregado en bandeja para cualquier contrincante que tome esas banderas.



### III. Grave: Dan 61 días de cárcel a editor de diario digital por publicar reportaje sobre irregularidades en municipio de Quilleco. Por el Ciudadano.



Una preocupante sentencia judicial se conoció el pasado 18 de enero, cuando el Tribunal de Garantía de Concepción condenó por el delito de injurias a Felipe Soto, director del periódico digital Resumen, quien en julio de 2022 escribió un reportaje sobre presuntos sobresueldos en la Municipalidad de Quilleco.

En el texto se aludía a la trayectoria política de Rodrigo Daroch Yáñez, funcionario del Gobierno Regional de Biobío, y a los contratos de trabajo que mantuvo en forma paralela y que fueron objeto de investigación por parte de Contraloría, sin que en el reportaje se le imputara la comisión de un delito.

El aludido, quien no ejerció el derecho de rectificación, acudió a la justicia penal con una querrela en la que acusaba al comunicado, acción que fue acogida por el tribunal, que tras varios meses de tramitación, condenó a Felipe Soto por el delito de injurias graves con una pena de 61 días de reclusión menor en su grado mínimo, una multa de 11 UTM y la suspensión de cargo u oficio público durante el tiempo de la condena.



Sin embargo, por carecer de antecedentes penales, se sustituyó la pena por la de remisión condicional de un año, tiempo en que Soto quedará con firma mensual y bajo observación y vigilancia de Gendarmería.

En el fallo, el tribunal consideró acreditadas las acusaciones respecto al uso de expresiones que buscan dañar la honra y producir un menoscabo aludiendo al titular del reportaje («El método Daroch») y señalando que éste contenía información «parcializada».

### **Preocupante precedente**

Una vez conocida la resolución, desde el Observatorio del Derecho a la Comunicación (ODC) advirtieron que esta podría sentar un preocupante precedente, que afecta gravemente al escrutinio que realizan los medios de comunicación respecto de la actuación de funcionarios y autoridades públicas, y afectando también el derecho a comunicar y a la libertad de expresión.

Javier García, presidente de ODC, afirmó que según los datos que han recopilado desde el Poder Judicial, «resulta frecuente que empresarios, políticos y altos funcionarios públicos abusen de los recursos judiciales, interponiendo querellas u otras acciones contra periodistas o activistas que divulgan información y críticas sobre asuntos de interés público».

«En 2015 las querellas no llegaban a mil, mientras que en 2020 habían aumentado a más del doble (2.000 querellas). La mayoría de ellas son admitidas a trámite y el 17% de las causas finaliza en gran medida porque la o el acusado acepta su responsabilidad por miedo a ser condenados y a enfrentar la incertidumbre de un proceso legal», explicó García.

Además, el representante del Observatorio recordó que el uso de estos delitos contra el periodismo es contrario a los estándares internacionales.

«La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) ha recomendado a Chile, en reiteradas ocasiones, la despenalización de los delitos de difamación, injurias y calumnias cuando se trate de casos que involucren a funcionarios públicos, porque considera que la existencia y aplicación de normas penales criminalizan la libertad de expresión, generando un efecto disuasivo e inhibiendo la investigación y el reporte de asuntos de interés público general», cerró Javier García.

Lee el reportaje en cuestión: <https://resumen.cl/articulos/el-metodo-daroch-en-la-provincia-del-bio-bio-presuntos-sobresueldos-en-la-municipalidad-de-quilleco>



#### **IV. Salud pública: Gobierno anuncia inyección de \$35 mil millones en reducir listas de espera. Por CNN Chile.**



Durante una visita al Hospital San Borja Arriarán el mediodía de este sábado, el presidente Gabriel Boric se comprometió a destinar una inversión de \$35 mil millones para reducir las listas de espera en la salud pública y otros \$28 mil millones para un Plan de Productividad Quirúrgica.

“Vamos a estar trabajando con todas nuestras fuerzas, todos los días de la semana, para seguir revirtiendo el retraso que nos dejó la pandemia“, expresó el mandatario.

También señaló la disminución en los tiempos de atención y procedimientos en el sistema público como una de sus prioridades y afirmó que, entre diciembre de 2021 y diciembre de 2022, se logró una baja en las esperas para las cirugías no GES y para las consultas nuevas de especialidad.

Durante la instancia, que también contó con la presencia de la ministra de Salud, Ximena Aguilera, y el subsecretario de Redes Asistenciales, Fernando Araos, Boric comprometió 35 mil millones de pesos “para que los hospitales sigan durante todo este año abiertos los sábados, atendiendo a miles de pacientes en todo Chile y dándoles certeza al personal médico (...) para que sepan que esto no es una



excepción, sino que lo vamos a mantener permanentemente durante todo el año, hasta reducir al mínimo las listas de espera”.

De la misma manera, aseveró que serán destinados otros \$28.754 millones de pesos en un Plan de Productividad Quirúrgica, el cual permitiría realizar más de 50 mil cirugías y procedimientos durante 2023.

También se crearán dos nuevos centros de resolutivead regional, “para que todos sepan que esto lo estamos haciendo en todo el territorio nacional y no solo en Santiago”.

## V. Emmanuel Macron relanza su polémica reforma de las pensiones. Por FRANCE 24 Español.

**Hacer clic en video**





## VI. Diálogo estratégico: Hacia la protección en salud para todos y todas en Chile. Crisis en las isapres. Por el Cabildo: Salud un Derecho. Colegio Médico Regional Santiago.

Hacer clic en el vídeo:

